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功效上野差不多冶 便利性野差很多冶

进口疫苗价高需自费仍受追捧
我国疫苗全生命周期监管体系亟须建立

近日袁多地传来用于预防宫颈癌的四价人乳头状瘤病毒疫苗接
种困难的消息袁疫苗话题再次引发社会多方关注遥记者调查发现袁当

前袁我国不少社区医院都有这样一种现象院很多家长放弃国家免费

提供的一类儿童疫苗袁转而选择预防同类疾病效果野差不多冶尧但接

种总价高达上千元的进口儿童疫苗遥
为何选择功效野差不多冶但价格较贵的进口疫苗钥 业内人士指

出袁部分进口疫苗接种的便利性好袁宝宝可减少疫苗接种产生不良

反应的可能遥一些专家介绍袁疫苗研发周期长尧成本高尧风险大袁制备
工艺复杂遥 从单点技术储备上看袁我国疫苗研发同发达国家差距并

不大遥但从整体体量看袁系统化发展不强尧能力偏弱遥建议进一步完

善国家健康事业野预防为主冶格局袁全方位全周期保障人民健康遥

赶上疫苗接种日袁 哈尔滨市道里区爱建社区
卫生服务中心挤满了家长和孩子遥 马先生带着 1
岁多的双胞胎来接种儿童疫苗遥让人意外的是袁他
没有选择政府免费提供的一类疫苗袁 而是希望接
种价格较贵的进口五联疫苗遥 尽管被告知这种进
口五联疫苗断货袁他仍然选择野再等一等冶遥

目前袁我国公民接种的疫苗主要有两大类院由
政府免费向公民提供袁 公民依规接种的疫苗为第
一类疫苗曰 由公民自费并且自愿接种的其他疫苗
为第二类疫苗遥

马先生所需的这种进口五联疫苗属第二类疫
苗袁为法国一家公司生产遥此种疫苗可同时预防白
喉尧破伤风尧百日咳尧脊髓灰质炎和 b 型流感嗜血
杆菌感染五种疾病遥

进口五联疫苗消费成本并不低遥 哈尔滨市香
坊区大庆社区卫生服务中心负责人说袁 以市场上
断货且不少家长愿意选用的进口五联疫苗为例袁
野每针在 740元左右袁整个接种周期需 4针近 3000
元遥 而接种防控同类疾病的国产一类疫苗免费冶遥

虽然价格较贵袁 但很多地方对这种进口五联
疫苗的需求仍在增长遥 哈尔滨市道里区爱建社区
卫生服务中心副主任张忠革说袁 社区内选购这种
进口疫苗的家长占到了近一半遥 在哈尔滨市香坊
区袁因近年新建房数量多尧房价相对便宜袁吸引了
大批青年人落户袁 辖区对五联疫苗的需求量每年
增长 5%-10%遥

一家外国疫苗生产企业驻中国的人士表示袁
最近几年中国越来越多的家长对疫苗信息有了更
多了解袁对疫苗的安全性尧便捷性有了更高要求袁
中国市场对于五联疫苗的需求也有大幅增长遥

中国疫苗企业尧 北京科兴生物制品有限公司
副总经理高强说袁随着经济水平提高尧二孩家庭增
多袁特别是受之前国产疫苗事件因素影响袁越来越
多家庭青睐于选择自费的进口疫苗遥

疫苗是保障国民健康尧 减轻国家负担的源头预防
产品遥 当前袁不少家长言谈间流露出野进口疫苗功效更
好冶的看法遥

实际上袁 没有科学论证证明国内外儿童疫苗在功
效上有明显差距遥 黑龙江省卫计委疾控处调研员郝军
说袁近年我国免疫规划不断完善袁国产疫苗供应能力和
安全性增强遥国家对国产疫苗和进口疫苗是野一把尺子
衡量冶袁其安全性和有效保护性并无本质差别遥

有关部门介绍袁今年是我国实施免疫规划政策 40
周年遥 自实施计划免疫以来袁我国已消灭了天花袁并让
麻疹尧百日咳等 6种疾病的发病人数减少了约 3亿遥

野在规定年龄内接种好政府免费提供的一类疫苗袁
是能够起到预防疾病作用的遥 冶郝军说袁常被身边人询
问如何在一类尧二类疫苗中做出选择遥

近年来袁我国疫苗整体研发和生产水平提高较快袁
但与一些发达国家和个别发展中国家相比袁 我国疫苗
制造能力仍有差距遥据高强介绍袁截至 2018年初袁中国
有 4个疫苗产品通过被视为可打开全球市场金钥匙的
世卫组织预认证袁而印度则达 40多个袁其疫苗研发尧管
理体系都在比肩欧美遥

野进口五联疫苗接种的便利性好遥 冶黑龙江省疾控
中心免疫规划所所长孙兆丹说袁 五联疫苗将预防婴幼
儿五大疾病的接种针次从国产疫苗所需的 12针减至
4针遥 因每次接种都潜存不良反应风险袁宝宝也可减少
8次疫苗接种产生不良反应的可能遥 同时也会尽可能
降低因感冒发烧耽误接种的几率遥

此外袁进口五联疫苗还具有一定的社会效益遥对于
家长来说袁可以少跑 8次医院袁减轻至少 8次接送孩子
的时间成本遥对于接种医生来说袁也会减少至少 8次接
种工作量遥 野五联疫苗所需接种针次少袁不仅让孩子少
遭罪袁对于上班族家长也会减轻负担遥 冶马先生说遥

使用进口儿童疫苗也存在一定弊端遥 一些业内人
士说袁在疫苗副反应处理上袁国产疫苗企业在国内有充
分技术力量可以及时介入袁 而进口疫苗通常由商业人
员先期代为处理袁易耽误时间造成伤害遥

补齐疫苗野短板冶
全周期保障健康

一些专家介绍袁疫苗研发周期长尧成本高尧风险大袁
制备工艺复杂遥 从单点技术储备上看袁我国疫苗研发同
发达国家差距并不大遥 但从整体体量看袁系统化发展不
强尧能力偏弱遥 主要原因有以下几方面院

国内疫苗公司体量小尧研发起步晚遥 从公司规模和
研发历史看袁法国赛诺菲巴斯德公司是全球领先的儿童
联合疫苗生产供应商袁其五联疫苗已在全球 100 多个国
家和地区注册遥 我国疫苗公司相对体量小袁启动联合疫
苗研发晚遥

对联合疫苗生产关键环节的要求尧政策不同遥 高强
说袁原液是疫苗生产过程中必不可少的上游产品遥 一些
国家不同厂家间可互相购置原液袁 降低了疫苗研发难
度遥 但按我国现有政策袁开发联苗的原液必须由研制单
位自主生产遥 公司正在攻关的五联疫苗袁研制齐 7 种原
液就得 7年遥

国内在免疫学领域科研人才相对不足遥 哈尔滨医科
大学基础医学院教授张凤民说袁免疫学是生物医学的核
心袁也是各国技术封锁的主要领域之一遥 但免疫学是基
础学科袁短期难有产出遥 一款疫苗从研发到上市需要 10
年甚至 20 年袁因为待遇尧成长空间竞争力弱袁很少有人
能坚持下来遥

此外袁国内科研能力也面临挑战遥 张凤民说袁联合疫
苗研发不是疫苗的简单组装遥 因疫苗间有时会互相干
扰袁 将预防多种疫病的预防疫苗组合在同一个疫苗里袁
如何确保让个个都发挥作用袁需要强大的研发能力遥

张凤民尧高强等人认为袁随着我国国力增强和免疫
事业的发展袁越来越多的二类疫苗将有望被纳入免疫规
划遥 当前既要肯定国产儿童疫苗在基础免疫方面起到的
积极作用袁同时也要看到其与进口疫苗的差距遥

专家们建议袁要进一步完善国家健康事业野预防为
主冶格局袁全方位全周期保障人民健康遥

第一袁统筹规划布局袁加快国产优质疫苗上市遥 既关
注科研攻关袁又涵养市场建设曰既瞄准主要传染病疫苗袁
又关注新兴疾病疫苗开发遥

第二袁科研扶持政策向疫苗领域倾斜袁加快培育大
型跨国疫苗生产企业遥 疫苗研制周期长尧成本高袁国家应
继续加大对四联尧五联疫苗研发的政策支持尧资金保障遥
优化现有疫苗产能袁加快培育大型疫苗生产企业遥

第三袁加快审批时限遥 一些疫苗生产企业负责人在
接受采访时盼望袁在不压缩质量的前提下袁相关部门进
一步提高审批效率袁 为企业研发生产提供更宽松的环
境遥

第四袁强化标准建设袁联合高校尧社会力量集中攻
关袁增强研发能力遥 高强说袁公司近年来同中科院尧清华
等专业高校院所联合攻关袁 推动了联苗的基础研究工
作遥 这一经验可以扩大推广遥

第五袁大力引进国外人才遥 一些疫苗公司从荷兰尧印
度等国聘请专业人员参与科研生产袁从实践结果看有明
显帮助遥 渊管建涛 闫睿冤

家长选疫苗
野不选便宜选贵的冶

功效上野差不多冶
便利性野差很多冶


